



Rectorado

---

## **Intervención del rector Ignacio Villaverde durante la festividad de Santa Catalina de Alejandría**

Las mejores universidades son las que tienen a los mejores estudiantes.

No nos cabe ninguna duda.

Como tampoco nos cabe ninguna duda de que la Universidad de Oviedo es una de las mejores universidades porque tenemos a los mejores estudiantes.

Buena prueba de ello sois vosotros y vosotras. Este puñado de los más brillantes expedientes de nuestra universidad a los que premiamos con orgullo. Sois nuestra mejor transferencia de conocimiento a la sociedad. Enhorabuena y gracias por ser parte de la Universidad de Oviedo.

Gracias también a las instituciones y empresas que seguís a nuestro lado o que os acabáis de incorporar al patrocinio de estos premios. La universidad os necesita porque sin vuestro aliento no es posible seguir construyendo la mejor universidad, siempre al servicio de la sociedad asturiana y de quienes fortalecéis su cohesión con vuestro trabajo.

La universidad quiere ser parte activa de ese entorno, de esa sociedad civil que piensa en el futuro con esperanza y que está dispuesta a asumir los riesgos de romper con nostalgias. En esa tarea estaremos a vuestro lado.

Permitidme que me dirija a nuestros premiados y premiadas.

Es inevitable que mis palabras tengan hoy un cierto aire de exhortación.

Quisiera deciros que hay tres cosas que portan las personas que marcan la diferencia, y que estoy seguro de que las lleváis con vosotros porque no en vano sois nuestros mejores expedientes:

Creatividad, calidad y excelencia.



Rectorado

---

Decía Demis Hassabis en una entrevista con motivo de la entrega del Premio Fundación Princesa de Asturias que hay tres niveles de creatividad.

El primero es la interpelación, cuestionar las cosas, hacernos preguntas que otros no se hacen.

El segundo es la extrapolación, ser capaces de responder de forma diferente a esas preguntas.

El tercero es la invención. Pensar lo que nadie más había pensado e idear respuestas novedosas.

Si os detenéis un segundo sobre esto, repararéis en que la creatividad es una muy tupida red de preguntas y respuestas.

La creatividad consiste en preguntarse lo que nadie más se había preguntado y responder a la pregunta de la forma en la que nadie más hubiera podido responder. Porque si a las preguntas damos respuestas esperadas y conocidas, simplemente seremos expertos en lo que se nos pregunta.

La persona creativa es la que, a su condición de experta, suma la invención porque es capaz de responder de forma diferente.

La calidad.

Siempre es una cuestión compleja responder a qué es la calidad y, sin embargo, es obligado hacérsela y perseguirla. Pero, como muchas cosas en la vida, la respuesta brillante a una pregunta es la más sencilla (que no la más simple) y que, en este caso, no está falta de cierta poesía.

Calidad consiste en superar las expectativas.

En efecto, algo posee calidad porque ha superado con creces lo que se esperaba de ello. La calidad es justo lo que nos lleva a ir más allá de las expectativas que otros y nosotros mismos hemos puesto sobre lo que somos o lo que hacemos.



Rectorado

---

Por último, la excelencia.

Afirma Eduardo Galeano que la excelencia significa que un hombre y una mujer se preguntan a sí mismos más que otros.

Reparad en que, en último término, la diferencia estriba en las preguntas y no en las respuestas. Todo se reduce a interpelarnos porque lo que importa es justo saber interrogarnos y no solo respondernos. Lo que nos hace avanzar, ser mejores, progresar, no son las respuestas a nuestras preguntas, que por definición son estáticas. Las preguntas son las que nos impulsan y nos llevan más lejos.

Si nos hacemos preguntas, más preguntas que los demás, si además las respondemos de forma diferente a como lo haría el resto, y superamos de esta forma lo que se espera de nosotros, seremos creativos, excelentes y daremos calidad. Marcaremos la diferencia.

Haceros muchas preguntas, y ahí encontraréis vuestro camino.

Pero no nos obsesionemos. No nos angustiemos, no os angustiéis preguntándoos si tenéis o no esas cualidades. No salgamos de aquí cuestionándolo todo, ni apesadumbrados porque no encontramos preguntas que hacernos.

¡Qué gran paradoja!

Las tres cualidades se edifican sobre interrogantes y, sin embargo, alcanzarlas exige que no nos preguntemos por ellas.

Así es, porque ser excelente, creativo y persona de calidad no se adquiere de forma impostada y artificial. Se adquiere con estudio, dedicación y experiencia. Hay que errar mucho para alcanzarlas.



Rectorado

---

No quiero detenerme en la poética del error. Sí quiero hacerlo sobre el estudio y la dedicación. Lo quiero hacer porque esas son las cualidades y hábitos que debemos transmitir las universidades.

Una universidad es una factoría de conocimiento que debe ser creativa, excelente y de calidad porque solo así lograremos que nuestra mejor transferencia sean los alumnos y las alumnas de nuestras instituciones académicas porque serán creativos, excelentes y de calidad justamente porque lo han aprendido y adquirido en nuestras aulas.

En estos tiempos que tanto nos preguntamos por la utilidad de las cosas, y a riesgo de ser inconveniente, reivindico la utilidad de la universidad. Por que sí, las universidades somos útiles no porque sirvamos a la urgencia del utilitarismo burdo o a un pragmatismo corto de miras o una rentabilidad vulgarmente economicista.

Somo útiles porque damos valor a lo que los groseros utilitarismos reduccionistas consideran inútil porque no es rentable. Y como nos recordó Martha Nussbaum, otra premiada de la Fundación Princesa, eso que llaman inútil son el recto y firme fuste sobre el que se edifican sociedades sanas, dignas y democráticas: pensar con criterio y racionalidad, con ánimo crítico, respetuoso con la diferencia y los otros.

Esa ye la nuesa misión como universidaes públiques, xenerar conocencia, ser les sos custodios pa arrincalo de les garres de lo toscamente rentable y de la so mercantilización, ser útiles para seguir sofitando'l desenvolvimientu de ciudadanos y ciudadenas llibres, críticos y racionales, ciudadanos y ciudadanes creativos y escelentes. Para seguir formando a grandes persones como les que güei recoyéis nesti actu estos premios, que sois, percima de too, bones persones, bonos universitarios. ¡Qué más podemos pidir! Toi arguyosu de ser el vuesu rector.



Rectorado

---

Justo hoy se celebra el Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra la Mujer. Justo hoy hay que reivindicar nuestra misión para formar no solo en conocimientos, también en valores. Quienes se empeñan en negar la evidencia o minusvalorar esta lacra olvidan el sufrimiento y el dolor inmensos que esta violencia provoca en quien la sufre directa o indirectamente, olvidan a las mujeres asesinadas y maltratadas, a los hijos muertos, huérfanos y heridos para siempre, a las familias rotas por el dolor.

Apelo a todos vosotros y vosotras para alzar la voz y decir alto y claro, no, nosotros no olvidamos. Os ruego que no deis un solo paso atrás, cada uno según pueda, pero sin desfallecer, en defensa de las víctimas frente a quienes creen que los seres humanos, las mujeres, son un objeto de su propiedad.

Miro ahora a los patrocinadores. Gracias por vuestra generosidad y paciencia con esta institución que, lo sé, no siempre funciona como debiera.

Sé también que no siempre sabemos expresar nuestro agradecimiento y lo importantes que sois para nosotros.

En los próximos meses pondremos en marcha iniciativas para que sintáis ese agradecimiento y el respeto de esta institución. En breve os invitaremos a formar parte de un club de benefactores y partners de la universidad asturiana para que nos sigáis ayudando en nuestra misión; y retomaremos el proyecto alumbrado por el equipo anterior y que ya viene de lejos pero que nunca conseguimos culminar, Alumnii 360 de la Universidad de Oviedo, con los nombramientos de sus primeros embajadores.

Tejamos entre todos esa red de talento y excelencia que ayude a lo mejor de la universidad, sus estudiantes, a construir su futuro con esperanza.

Solo os pido una cosa, permitidme esta libertad.

Mirad a vuestros premiados, ved en ellos una selecta representación del enorme talento que esta universidad pone a vuestra disposición, buscad en ellos lo que



Rectorado

---

necesitéis, pagadles bien, confiad en ellos, tendedles una mano, no os fallarán, y construyamos juntos la Asturias que todos queremos.

Termino, y no sin unas palabras de agradecimiento a María por su magnífica conferencia y su generosidad por acompañarnos hoy aquí y formar parte de nuestro consejo asesor. Eres un ejemplo evidente de todo lo bueno de esta Universidad, de tu universidad.

Y al consejero de Ciencia, Innovación y Universidad por su complicidad para apoyarnos en nuestros proyectos, por apoyarnos sin fisuras en una ardua negociación cuyo primer hito ha sido un contrato programa que marcará un antes y después, que es un hito en la historia de la universidad asturiana y que nos permite encarar el futuro, a pesar de las dificultades evidentes, que pasarán, no me cabe duda, con solvencia y optimismo. Gracias consejero, y gracias también a la directora general que ha desempeñado y sigue haciéndolo un papel fundamental.

Una última admonición, parafraseando a Albin Toffler:

Los iletrados del siglo XXI ya no serán los que no sepan leer y escribir, sino los que no sepan aprender, reaprender y desaprender.

En efecto, aprendiendo, reaprendiendo y desaprendiendo seremos creativos, de calidad y excelentes.

Enhorabuena premiados, enhorabuena patrocinadores.

Gaudeamus Igitur